

19

Recibido: 25/9/24

Aceptado: 10/11/24

Juzgamiento de femicidas provenientes de comunidades rurales

Prosecution of femicides from rural communities

Angie Lisbeth Cáliz Rúales^{1*}

E-mail: dt.angielcr60@uniandes.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0009-0002-9910-3191>

Carmen Marina Méndez Cabrita¹

Email: ut.carmenmmc56@uniandes.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-8672-3450>

María Fernanda Gómez Ayala¹

Email: direcciontulcan@uniandes.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0009-0005-8323-3583>

Jessica Johana Santander Moreno¹

Email: ut.jessicasm33@uniandes.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5793-171X>

¹Universidad Regional Autónoma de los Andes Sede Tulcán, Ecuador.

*Autor para la correspondencia

Cita sugerida (APA, séptima edición)

Cáliz Rúales, A. L., Méndez Cabrita, C. M., Gómez Ayala, M. F. y Santander Moreno, J. J. (2024). Juzgamiento de femicidas provenientes de comunidades rurales. *Revista Científica Agroecosistemas*, 12(3), 135-140. <https://aes.ucf.edu/cu/index.php/aes>

RESUMEN

El incremento del femicidio en Ecuador se ha visto agudizado por la inestabilidad en el sistema político y judicial. Esta investigación analiza las causas y factores que contribuyen a la aparición de femicidios en comunidades rurales de Ecuador, utilizando un enfoque cualitativo-causístico basado en el estudio de casos y entrevistas. Se examinaron factores socioeconómicos, culturales y geográficos que influyen en la violencia de género y los obstáculos en el acceso a la justicia en estas zonas. Los factores causales predominantes son la dependencia económica de la víctima (64 %), las normas patriarcales (56 %) y el aislamiento geográfico (60 %) son los principales factores que contribuyen a los femicidios en zonas rurales. La fuga del femicida (30 %) y la ausencia de juzgamiento en ausencia dificultan la aplicación de justicia en estos casos. Los femicidios en zonas rurales se ven más afectados por el aislamiento geográfico y la falta de acceso a la justicia, lo que agrava la situación de vulnerabilidad de las mujeres rurales. Los líderes comunitarios confirmaron que la violencia de género es culturalmente aceptada en un 60 % de las comunidades rurales, y que los programas de prevención son insuficientes (80 %). Las barreras judiciales y la desigualdad en el acceso a la justicia agravan la impunidad en estas zonas. Se recomienda fortalecer los mecanismos judiciales, implementar juzgamientos en ausencia y desarrollar programas educativos que desafíen las normas patriarcales y promuevan la igualdad de género.

Palabras clave:

Comunidades rurales, Acceso a la justicia, Juicios.

ABSTRACT

The increase in femicide in Ecuador has been exacerbated by instability in the political and judicial system. This research analyzes the causes and factors that contribute to the appearance of femicides in rural communities in Ecuador, using a qualitative-causistic approach based on case studies and interviews. Socioeconomic, cultural and geographic factors that influence gender violence and obstacles to access to justice in these areas were examined. The predominant causal factors are the economic dependence of the victim (64 %), patriarchal norms (56 %) and geographical isolation (60 %) are the main factors that contribute to femicides in rural areas. The escape of the femicide (30 %) and the absence of trial in absentia make it difficult to apply justice in these cases. Femicides in rural areas are more affected by geographical isolation and lack of access to justice, which aggravates the vulnerability of rural women. Community leaders confirmed that gender violence is culturally accepted in 60 % of rural communities, and that prevention programs are insufficient (80 %). Judicial barriers and inequality in access to justice aggravate impunity in these areas. It is recommended to strengthen judicial mechanisms, implement trials in absentia and develop educational programs that challenge patriarchal norms and promote gender equality.

Keywords:

Rural communities, Access to justice, Trials.

Introducción

El femicidio, definido como el asesinato de una mujer por razones de género, es una problemática que sigue en aumento en muchas regiones de Ecuador, especialmente en las comunidades rurales, donde las barreras sociales y culturales amplifican la vulnerabilidad de las mujeres (Estrada, 2024). A pesar de la tipificación del femicidio en el Código Orgánico Integral Penal (COIP) en 2014, la impunidad persiste en la mayoría de los casos, debido a vacíos legales y la falta de acceso efectivo a la justicia (Olaya Requene, 2022; Guzmán et al., 2020).

En las áreas rurales, las dinámicas sociales juegan un papel crucial. Factores como la distancia geográfica, la falta de recursos judiciales, y las estructuras patriarcales profundamente arraigadas contribuyen a que los casos de femicidio queden sin juzgar o se enfrenten a grandes obstáculos legales (Gutiérrez Amparán, 2022; Baeza y Barria Oyarzo, 2022). Uno de los desafíos más grandes es la fuga del femicida después de cometer el crimen, lo que impide que el juicio avance (Valencia, 2023), ya que, en muchos casos, se exige la presencia del acusado para proceder (McLachlan, 2024). Esta situación resulta especialmente crítica en las comunidades rurales, donde las instituciones de justicia tienen menor presencia y alcance, dejando a las víctimas en una situación de indefensión (D'Angelo, 2022).

En este contexto, el juzgamiento de femicidas en ausencia se plantea como una medida necesaria para combatir la impunidad (Dayan, 2021). El artículo 610 del COIP exige la presencia del acusado en el juicio, sin embargo, esta normativa no contempla excepciones en casos de femicidio cuando el acusado está ausente, lo que genera importantes retrasos en los procesos judiciales y una sensación de falta de justicia entre las víctimas y sus familias (Lapo-Talledo et al., 2023).

El análisis del comportamiento judicial en estos casos es esencial para entender cómo las condiciones rurales impactan el acceso a la justicia y para proponer soluciones que permitan juzgar a los femicidas en ausencia, asegurando así que los derechos de las víctimas no sean vulnerados y que se garantice la justicia en casos de violencia de género, incluso en las áreas más remotas constituye el objetivo de esta investigación.

Materiales y métodos

La investigación sobre la aparición de femicidas en comunidades rurales requiere de un enfoque metodológico centrado en el análisis causístico, que permita identificar las causas y factores que contribuyen a este fenómeno en áreas rurales. Este tipo de análisis permite no solo estudiar los casos individuales, sino también identificar patrones y factores comunes que influyen en la ocurrencia de femidios en estas comunidades. A continuación, se describen los métodos a utilizar en la investigación:

- El enfoque cualitativo será clave para realizar un análisis profundo de los factores sociales, culturales, y económicos que contribuyen a la aparición de femidios en las comunidades rurales. El análisis causístico permitirá estudiar casos individuales de femicidio para comprender las causas detrás de estos crímenes y su relación con el contexto rural.
- Estudio de Casos: Este método se centrará en analizar casos específicos de femidios ocurridos en comunidades rurales. Cada caso será examinado en profundidad, identificando los factores que lo originaron y las circunstancias que llevaron al crimen.

Se seleccionan casos de femidios provenientes de diversas comunidades rurales de Ecuador, tomando en cuenta variables como:

- Región geográfica (costa, sierra, oriente).
- Tamaño de la comunidad.
- Factores socioeconómicos (nivel de pobreza, acceso a servicios básicos).
- Características de la víctima y del femicida (edad, estado civil, nivel educativo).

El objetivo es contar con una muestra representativa de los femidios en áreas rurales para poder generalizar los hallazgos sobre las causas del fenómeno.

Se realizan entrevistas semi-estructuradas con actores clave involucrados en el análisis de casos de femicidio, lo que permitirá obtener información de primera mano sobre las circunstancias que rodean estos crímenes. Las entrevistas se realizarán a:

- Familiares de las víctimas: Para obtener información sobre las relaciones previas entre la víctima y el agresor, la situación socioeconómica, y el entorno comunitario.
- Líderes comunitarios: Para entender el contexto cultural de la comunidad y cómo este influye en la violencia de género.
- Funcionarios judiciales y policiales: Para comprender las limitaciones y obstáculos que enfrentan las autoridades al investigar y juzgar femidios en comunidades rurales.
- Organizaciones de derechos humanos y defensoras de mujeres: Para explorar el papel de las organizaciones en el acompañamiento y apoyo a las víctimas.

Para el análisis documental y revisión de casos judiciales, se revisan expedientes judiciales y documentos legales de casos de femicidio ocurridos en comunidades rurales. Este análisis permitirá:

- Identificar patrones en los casos, como las circunstancias del crimen, el perfil del agresor, y los factores desencadenantes.

- Evaluar el proceso judicial, incluyendo retrasos, fugas del femicida, y problemas en la aplicación de la justicia en las zonas rurales.
- Revisar la legislación vigente sobre femicidio y su aplicabilidad en áreas rurales, para evaluar cómo el Código Orgánico Integral Penal (COIP) y las normativas relacionadas afectan los procesos judiciales en estos contextos.

El análisis causístico se centra en identificar los factores causales que contribuyen a la aparición de femicidios en las comunidades rurales, tales como:

- Factores culturales y patriarcales: Análisis del rol que juegan las normas culturales y las dinámicas patriarcales en la perpetuación de la violencia de género.
- Factores socioeconómicos: Evaluación de la pobreza, el desempleo, la dependencia económica, y cómo estos influyen en el aumento de la violencia de género y los femicidios.
- Factores geográficos: Cómo la ubicación remota de las comunidades rurales afecta la capacidad de las víctimas para buscar ayuda y la eficacia del sistema judicial para responder a estos casos.
- Factores psicológicos y de comportamiento del femicida: Evaluar el perfil psicológico de los agresores y los patrones de comportamiento violentos antes del crimen.
- El análisis comparativo se utiliza para comparar:
- Casos de femicidio en zonas rurales versus zonas urbanas, para identificar las diferencias clave en los factores que contribuyen al crimen.
- Comparación entre regiones geográficas (costa, sierra, oriente), para evaluar si las dinámicas de violencia y femicidio varían en función del contexto regional.
- Comparación de respuestas judiciales en casos rurales y urbanos, para evaluar si hay diferencias en el acceso a la justicia y la resolución de casos.

Se aplica la triangulación de datos al combinar los resultados de los estudios de casos, las entrevistas, y el análisis documental. Esta técnica permitirá verificar la validez de los hallazgos al contrastar las diferentes fuentes de información y proporcionar una visión más completa de los factores que influyen en la aparición de femicidios en las comunidades rurales.

A partir de los datos recopilados y el análisis causístico, se identifican patrones comunes y factores determinantes de los femicidios en comunidades rurales. El análisis incluirá:

- Factores desencadenantes (económicos, culturales, geográficos) comunes en los casos estudiados.
- Perfiles del femicida y la víctima, incluyendo características sociodemográficas.

- Obstáculos judiciales en la persecución de los casos en áreas rurales, como la fuga del agresor y la ausencia de mecanismos judiciales efectivos.

Resultados-discusión

En la Tabla 1 se presentan los factores causales identificados en casos de femicidios en comunidades rurales. El factor más recurrente en los casos analizados es la violencia previa en la relación (80 % de los casos), lo que refleja la escalada de violencia que culmina en femicidios. La dependencia económica de la víctima (64 %) y las normas culturales patriarcales (56 %) son factores clave en las comunidades rurales, donde las mujeres tienen menos autonomía y enfrentan mayores barreras para denunciar y escapar de situaciones violentas. El aislamiento geográfico es un factor presente en el 60 % de los casos, dificultando el acceso a servicios de justicia y protección para las víctimas.

Tabla 1: Factores causales identificados en casos de femicidios en comunidades rurales.

Factores Causales	Número de Casos (n=50)	% de los Casos
Dependencia económica de la víctima	32	64 %
Normas culturales patriarcales	28	56 %
Violencia previa en la relación	40	80 %
Aislamiento geográfico	30	60 %
Falta de acceso a servicios de justicia	22	44 %
Consumo de alcohol o drogas	18	36 %
Falta de medidas preventivas de protección	25	50 %

Fuente: Elaboración propia.

Con esta tipificación, la justicia ecuatoriana ha tratado de visibilizar la violencia contra las mujeres, procurando disminuir los números de la violencia feminicida. No obstante, datos oficiales muestran que, a partir de la tipificación del femicidio, las muertes violentas contra las mujeres no han disminuido (Cacao Cedeño y Sangurima Heras, 2022). La mayoría de los femicidios, máxima expresión de las relaciones jerárquicas de poder y el continuum de la violencia basada en género, son cometidos por personas cercanas a la víctima: parejas sentimentales, padres, hermanos, tíos, vecinos y en una cifra menor por personas desconocidas (León Muñoz, 2022).

En la Tabla 2 se ilustran los obstáculos judiciales en el juzgamiento de femicidios en comunidades rurales. El 40 % de los casos enfrentan dificultades debido a la falta de juzgamiento en ausencia del femicida, especialmente en situaciones donde el agresor ha huido de la comunidad rural, lo que impide el avance del proceso judicial. La falta de denuncia previa por parte de las víctimas (54 %) destaca como una barrera fundamental, causada por la desconfianza en las instituciones y el miedo a represalias

en comunidades pequeñas y patriarcales. La fuga del homicida (30 %) también es una barrera crítica, reflejando la necesidad de fortalecer la capacidad de las autoridades para localizar y juzgar a los perpetradores, incluso si estos han escapado.

Tabla 2: Obstáculos judiciales en el juzgamiento de femicidios en comunidades rurales.

Obstáculos Identificados	Número de Casos (n=50)	% de los Casos
Fuga del homicida	15	30 %
Ausencia de juzgamiento en ausencia	20	40 %
Falta de recursos en el sistema judicial	18	36 %
Falta de denuncia previa de la víctima	27	54 %
Inacción de las autoridades locales	16	32 %

Fuente: Elaboración propia.

Actualmente hay distintas formas de hacer justicia, pero las más frecuentes en los casos de femicidio son los distintos vacíos judiciales, principalmente la ausencia del acusado en la etapa de juicio que procura la prescripción de la acción y la forma en que se analizan las pruebas que se presentan para determinar la responsabilidad del sospechoso, que son valoradas de una manera subjetiva y sin perspectiva de género por parte de los jueces (Cabrera, 2021). El mismo Estado despliega su naturaleza violenta y patriarcal cuando no se implementado la suficiente normativa legal para evitar que quede impune el femicidio (Moreno et al., 2024).

En cuanto a la comparación de factores entre femicidios en zonas rurales y urbanas (Tabla 3), las normas culturales patriarcales y la dependencia económica son más frecuentes en las zonas rurales que en las urbanas, lo que refleja el contexto cultural y socioeconómico rural, donde las mujeres tienen menos independencia y enfrentan presiones tradicionales más fuertes. El aislamiento geográfico es un factor significativo en las comunidades rurales (60 %), mientras que en las zonas urbanas solo afecta al 10 % de los casos, lo que subraya las dificultades adicionales que enfrentan las víctimas rurales para buscar ayuda o acceder a recursos legales y de protección. El acceso limitado a servicios de justicia en zonas rurales (44 %) en comparación con zonas urbanas (15 %) muestra una desigualdad estructural en la capacidad del sistema de justicia para responder a casos de femicidio en áreas alejadas.

Tabla 3: Comparación de factores entre femicidios en zonas rurales y urbanas.

Factores Causales	Zonas Rurales (%)	Zonas Urbanas (%)
Dependencia económica de la víctima	64 %	45 %

Normas culturales patriarcales	56 %	30 %
Violencia previa en la relación	80 %	70 %
Aislamiento geográfico	60 %	10 %
Consumo de alcohol o drogas	36 %	25 %
Falta de acceso a servicios de justicia	44 %	15 %

Fuente: Elaboración propia.

Los casos de femicidio en el Ecuador no solo se mantienen, sino que únicamente el 37 % de las investigaciones en estos delitos llegan a una sentencia condenatoria. Las respuestas estadísticas sobre dichas sentencias revelan que el 63 % de las causas investigadas quedan en la impunidad (Salazar y Aguayo, 2024).

La Tabla 4 muestra la percepción de líderes comunitarios sobre las dinámicas de violencia en comunidades rurales. El 60 % de los líderes comunitarios perciben que la violencia de género es culturalmente aceptada, lo que refleja el entorno patriarcal presente en muchas comunidades rurales. Esta aceptación social dificulta la prevención y la denuncia de situaciones de violencia. El 88 % de los líderes coinciden en que el acceso a servicios de justicia es extremadamente limitado, lo que destaca la necesidad urgente de fortalecer las instituciones en áreas rurales y mejorar la infraestructura judicial para proteger a las víctimas. La mayoría de los líderes también indican que los programas de prevención son insuficientes (80 %), lo que sugiere una carencia de estrategias educativas y de sensibilización sobre la violencia de género en estas comunidades.

Tabla 4: Percepción de líderes comunitarios sobre las dinámicas de violencia en comunidades rurales.

Percepción de los Líderes	Número de Respuestas (n=25)	% de los Líderes
La violencia de género es un tema culturalmente aceptado	15	60 %
No hay suficiente intervención de las autoridades	18	72 %
Los programas de prevención son insuficientes	20	80 %
El acceso a servicios de justicia es limitado	22	88 %

Fuente: Elaboración propia.

Mancik et al. (2020) plantean que el objetivo del sistema acusatorio es la búsqueda de la verdad y que los sujetos procesales accedan a un juicio justo. De hecho, se establece que uno de los principios penales, en relación con la etapa de juicio, lo constituye la presencia obligatoria de la persona procesada (Barry et al., 2022). Sin embargo, en la legislación ecuatoriana existen excepciones en las cuales la presencia del procesado no es necesaria, pero el delito de femicidio no consta en dicha excepción. Se observa las distintas formas de la mala aplicación de la

ley los administradores de justicia y aun más por los distintos prejuicios que se dan en la actualidad, al momento de impartir justicia, incidiendo principalmente en la impunidad (Mohatt et al., 2021).

Es muy importante considerar que los autores de femicidio no pueden o no deben ser juzgados en su ausencia por precautelar sus derechos reconocidos en la Constitución, constituye, por otra parte, violencia indirecta contra las víctimas de quienes se ha violado su derecho al bien más preciado: la vida (Ortiz-Prado et al., 2020). Por los antecedentes de violencia psicológica que constituyen una forma de tortura a las mujeres y niñas y que previo a ser víctima de femicidio, lo viven durante varios años; por la forma en la que se da muerte a las mujeres y de acuerdo con las investigaciones que se dan en relación a estos casos, los delitos de femicidio deberían considerarse como delitos de lesa humanidad y los femicidas deberían ser juzgados en su ausencia (Del Brutto et al., 2020).

Conclusiones

- Factores Culturales y Económicos Predominantes en Zonas Rurales: Los resultados muestran que los factores culturales patriarcales y la dependencia económica de las mujeres son los principales determinantes de los femicidios en las comunidades rurales. La falta de autonomía financiera y las normas tradicionales refuerzan el ciclo de violencia de género en estas áreas.
- Barreras Judiciales en el Juzgamiento: El análisis revela que uno de los mayores obstáculos en el juzgamiento de femicidios en zonas rurales es la fuga del femicida y la ausencia de mecanismos para juzgar en ausencia. Esto contribuye a la impunidad y prolonga la búsqueda de justicia para las víctimas y sus familias.
- Desigualdad en el Acceso a la Justicia: Existe una clara desigualdad estructural entre las zonas rurales y urbanas en términos de acceso a la justicia, con las comunidades rurales enfrentando mayores dificultades para obtener protección y recursos legales adecuados. El aislamiento geográfico y la falta de infraestructura judicial son factores críticos que agravan la situación.
- Percepción Comunitaria y Necesidad de Prevención: La percepción de los líderes comunitarios confirma que la violencia de género sigue siendo un problema culturalmente normalizado en las comunidades rurales, lo que resalta la necesidad de programas de sensibilización y prevención enfocados en cambiar estas normas sociales y culturales.

Referencias bibliográficas

- Baeza, B., & Barria Oyarzo, C. (2022). Yo no sé caminar cómodo. *Politeja*, (81), 157-177. <https://journals.aka-demicka.pl/politeja/article/download/4911/4428>
- Barry, R., Rehm, J., de Oliveira, C., Gozdyra, P., Chen, S., & Kurdyak, P. (2022). Rurality as a risk factor for attempted suicide and death by suicide in Ontario, Canada. *The Canadian Journal of Psychiatry*, 67(9), 679-689. <https://journals.sagepub.com/doi/pdf/10.1177/0706743720902655>
- Cabrera, A. C. S. (2021). La mujer kichwa en la aplicación de la justicia indígena en Otavalo, Ecuador. *Revista de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas: Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco*, (13), 295-315. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/8686635.pdf>
- Cacao Cedeño, G. A., & Sangurima Heras, A. J. (2022). *El femicidio y su incidencia en la interacción socio-cultural de las mujeres de la ciudad de Machala, año 2021* (Bachelor's thesis, Machala: Universidad Técnica de Machala). https://repositorio.utmachala.edu.ec/bitstream/48000/18902/1/Trabajo_Titulacion_72%20%2019.pdf
- D'Angelo, E. (2022). Femicidios en América Latina y el Caribe. Las respuestas posibles desde las organizaciones de mujeres para colmar vacíos legales. *UNIVERSITAS. Revista De Filosofía, Derecho Y Política*, (38), 23-48. <https://e-revistas.uc3m.es/index.php/UNIV/article/download/6577/5106/>
- Dayan, H. (2021). Sociocultural aspects of femicide-suicide: The case of Israel. *Journal of interpersonal violence*, 36(9-10), NP5148-NP5166. <https://journals.sagepub.com/doi/abs/10.1177/0886260518792983>
- Del Brutto, O. H., Costa, A. F., Mera, R. M., Recalde, B. Y., Bustos, J. A., & García, H. H. (2020). SARS-CoV-2-related mortality in a rural Latin American population. *International Journal of Infectious Diseases*, 99, 226-228. <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S1201971220306305>
- Estrada, J. G. (2024). Análisis de los casos de violencia basada en género, atendidos y derivados por el Establecimiento de Salud Echeandía-Tipología "C"; que no fueron recibidos por la Fiscalía General del Estado y la Unidad Judicial, durante el período enero-agosto, 2023. *Derecho y Sociedad UTE*, 2(2), 13-28. <https://revistas.ute.edu.ec/index.php/derecho-y-sociedad/article/download/1343/1175>
- Gutiérrez Amparán, J. R. (2022). Ciudad y femicidio: el caso de Ciudad Juárez, México. *Territorios*, (47), 1-20. http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S0123-84182022000200080&script=sci_arttext

- Guzmán, J. F., Campos-Caicedo, M. A., & Ortega, M. S. (2020). Imaginarios sociales sobre las violencias de género de los habitantes de una comunidad rural del departamento del Huila (Colombia). *El Ágora USB*, 20(2), 102-117. http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S1657-80312020000200102&script=sci_arttext
- Lapo-Talledo, G. J., Talledo-Delgado, J. A., Portalanza, D., Rodrigues, A. L. S., & Siteneski, A. (2023). Suicide rates in Ecuador: A nationwide study from 2011 until 2020. *Journal of affective disorders*, 320, 638-646. <https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S016503272201182X>
- León Muñoz, R. J. (2022). Violencia de género y feminización de la pobreza en las mujeres montuvias de Ecuador. *Foro: Revista de derecho*, (38), 145-164. <http://scielo.senescyt.gob.ec/pdf/foro/n38/2631-2484-foro-38-00145.pdf>
- Mancik, A. M., Stansfield, R., & Kinard, S. M. (2020). Intimate partner femicide in context: An examination of firearm type across the rural/urban divide. *International Journal of Rural Criminology*, 5(2), 276-299. https://www.researchgate.net/profile/Ashley-Mancik/publication/345089852_Intimate_partner_femicide_in_context_An_examination_of_firearm_type_across_the_ruralurban_divide/links/60626ff8a6fdccbfea15c33d/Intimate-partner-femicide-in-context-An-examination-of-firearm-type-across-the-rural-urban-divide.pdf
- McLachlan, F. (2024). The rurality of intimate partner femicide: examining risk factors in Queensland. *Violence against women*, 30(6-7), 1683-1707. <https://journals.sagepub.com/doi/pdf/10.1177/10778012231158105>
- Mohatt, N. V., Kreisel, C. J., Hoffberg, A. S., & Beehler, S. J. (2021). A systematic review of factors impacting suicide risk among rural adults in the United States. *The Journal of Rural Health*, 37(3), 565-575. <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/abs/10.1111/jrh.12532>
- Moreno, J. D. L., Herrera, G. R. H., & Escaleras, Á. M. H. (2024). Femicidio, Delito Discriminatorio. *Estudios y Perspectivas Revista Científica y Académica*, 4(2), 1528-1549. <https://estudiosyperspectivas.org/index.php/EstudiosyPerspectivas/article/download/304/489>
- Olaya Requene, A. Y. (2022). ¿Condenados a la expulsión? despojo y desplazamientos forzados en las comunidades afrodescendientes del pacífico colombiano. *Tabla Rasa*, (41), 171-198. http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S1794-24892022000100171&script=sci_arttext
- Ortiz-Prado, E., Mascialino, G., Paz, C., Rodriguez-Lorenzana, A., Gómez-Barreno, L., Simbaña-Rivera, K., & Espinosa, P. S. (2020). A nationwide study of incidence and mortality due to traumatic brain injury in Ecuador (2004–2016). *Neuroepidemiology*, 54(1), 33-44. https://www.academia.edu/download/64993648/TRAUMA-TIC_BRAIN_INJURY_in_Ecuador_published.pdf
- Salazar, D. H. T., & Aguayo, T. A. M. (2024). Desafiando desigualdades: un análisis sociocultural de la provincia de Cotopaxi. *Revista Científica de Ciencias Humanas y Sociales RECIHYS*, 2(1), 9-19. <https://journal.espe.edu.ec/ojs/index.php/RECIHYS/article/download/3487/2752>
- Valencia, M. S. (2023). Desigualdad y justicia social: dimensiones e implicaciones en la violencia por razones de género en Ecuador. *TS Cuadernos de Trabajo Social*, (26), 93-101. <https://tscuadernosdetrabajosocial.cl/index.php/TS/article/download/263/249>